

NUMERO DEL DIA  
cinco centimos

Precios de suscripción

Madrid, un mes..... 1,50 pesetas  
Provincias, trimestre..... 5 »  
Extranjero, año..... 40 »  
Clases é individuos de tropa, mes, una peseta

Tarifa de anuncios

Cuarta plana..... 10 céntimos línea.  
Reclamos y noticias..... 25 »  
Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales.

NUMERO ATRASADO  
quince céntimos.



# EL EJERCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal

L. Barraquer de  
Imprenta J. Layunta y Compañía

Redacción y Administración:  
Alcalá, 25 (antes 19 duplicado), 3.º  
APARTADO NÚM. 436



## MAÑANA

### Vocabulario elemental

ESPAÑOL-MARROQUÍ  
MARROQUÍ-ESPAÑOL

## Notas del día

Del «avance». — Mar Chica, ensenada ó laguna.

Quizá sea éste, entre todos los motivos de que se habla, el único digno de mención. Hay uno, el de esperar la cooperación del otro lado del Muluya, que (perdónenos su autor) nos parece simplemente caprichoso y absurdo. Y hay otro (el de la espera, por los emisarios del Sultán, á las kabilas del Rif) que por las palabras plausibles y actos del Gobierno quedó totalmente desechado. Lo más serio, lo más comprobado, lo más racional y lógico, es que se haya querido, y hasta ahora se haya pensado, utilizar «Mar Chica» como vía «marítima» canalizada y abiertas sus bocas de la «bocana» y la Restinga, una de ellas al menos que la marítima al Mediterráneo, formando segura, tranquila y magnífica ensenada.

Las últimas noticias acreditan que los técnicos—lo cual es frecuente en obras de esta índole—no podrán realizar las obras necesarias, dentro del breve plazo calculado, y al cual por todos se desea poner pronto término. En esta situación no se desiste de aprovechar «Mar Chica», en su actual condición de «Laguna», pues siempre, aunque no tan eficazmente, puede ser aprovechada así para ciertos transportes, como para colocar en ella algunas baterías flotantes, aparte de las lanchas cañoneras y barcos de menor porte que encuentran allí fondo sobrado, sin perjuicio de continuar lo más rápidamente posible, las obras de canalización comenzadas.

Hace tiempo señalamos con aplauso, que ese parecía ser el propósito del general en jefe, y que frente á los medios y posiciones del enemigo utilizando la orografía del Rif íbamos á utilizar su hidrografía en una campaña por la cual en cierto modo trazaban nuestro camino el mar, las ensenadas, esa laguna y los ríos.

No somos de los muchos que tienen plan público ó secreto, y escribimos con relación á lo que vemos y oímos. Tal vez por esto hemos acertado, negando que en la penúltima semana hubieran de tener lugar nuestras operaciones ofensivas é indicando luego que trascurriría la pasada sin ellas.

Ahora no nos extrañaría (cuando todos desesperan pensando en un largo é ilimitado plazo) encontrarnos con que en la presente semana se iniciara el avance. Y no es sólo por lo dicho, sino por un conjunto de concausas de orden vario, sin denotar los que siempre fueron factores importantísimos para la campaña

(y más en países como el Rif, en estado de naturaleza y con habitantes semisalvajes), con los elementos naturales, que tanto pueden influir en el éxito de las armas.

El tiempo refresca; el calor excesivo hubiera constituido relativa inferioridad para nuestros soldados por sus hábitos y mayor impedimento.

Esta semana está la luna en cuarto creciente, siendo el próximo domingo luna llena.

El medio físico va á ser muy distinto que hasta aquí lo ha sido; quedan amonrados los rigores caticulares durante el día de un país tropical sin agua y sin comunicaciones, y evitados los peligros de las tinieblas de la noche en accidentado territorio, del cual apenas si los nuestros conocen grandes accidentes topográficos que el enemigo los conoce palmo á palmo, piedra por piedra, barranco por barranco.

Por lo demás, el tiempo no se habrá perdido por lo que aquí ha habido que hacer, y ya todos lo reconocen, en nuestro propio campamento.

### Lo de los refuerzos.

Parece no haber más que lo que se había consignado de una nueva división ya preparada.

Lo de los 16.000 hombres con destino, bien á Melilla, bien á Ceuta, no se ha confirmado.

Ni creemos que se confirme, salvo accidentes de la campaña ó de nuestras relaciones diplomáticas con el Sultán de Marruecos, que dicese siguen camino razonable; consecuencia, sin duda, de las buenas que mantenemos con todas las demás potencias que tienen intereses en Africa.

### Los emisarios del Sultán al Rif.

No habíamos sentido mal la impresión, que reflejamos, de que vistos de un lado nos resultaban tardios y por otros prematuros.

El Gobierno ha declarado que permanecen en Tánger, esperando que vaya un buque nuestro á transportarlos al Rif, lo cual todavía no se ha dispuesto.

### POR GRATITUD Y POR CORTESIA

## La guerra es «recíproca y rápida destrucción».

El ilustrado corresponsal de nuestro querido colega *«España Nueva»* en Melilla, ha tenido para nosotros tales frases de afectuosa consideración, que pecaríamos de descorteses sino las recogieramos, y de ellas nos manifestáramos públicamente tan satisfechos como honrados y agradecidos.

Y si tales frases han sido provocadas, ú obligadas por el elogio que de sus juicios sobre la guerra en el Rif, venimos haciendo y de nuestro natural deseo de conocer al que con tanto acierto los emite, sepa el colega y sepa su distinguido corresponsal, que aquel elogio ha sido, y es, tan espontáneo, tan sincero y tan merecido, cual cumplía al mérito de unas informaciones, de unos juicios, en los cuales latía constantemente el sentimiento de la verdad, de la imparcialidad

de la justicia, impulsados y alentados por un perfecto conocimiento de la profesión militar; cualidad de que es natural, carezcan la casi totalidad de los corresponsales que allí representan los órganos más principales de la prensa española.

Y cumplido el deber de gratitud y de cortesía á que nos consideramos obligados para con nuestro querido colega y su distinguido y experto corresponsal, pasaremos á exponer algo de lo que se siente, algo de lo que flota en el ambiente nacional, lo que late, lo que casi se palpa y de lo que es preciso que el Gobierno tome cuenta para prevenir acontecimientos futuros y salvar grandes responsabilidades.

La guerra es un acto cuya acción, cualquiera que sea la finalidad que persigan los que la provocan, los que la aceptan y para ella se preparan de antemano por razón de aquella finalidad, tiene forzosamente que desarrollarse y ejercerse en medio de la *«recíproca más segura y más rápida destrucción posible»*, por triste que sea.

Si no ha de ejercerse esa acción destructora, que ha de preceder á la victoria del que más rápida, más completa y más perfectamente destruya á su enemigo; ¿para qué han de desplegarse fuerzas, consumir recursos y gastar las energías nacionales?

¿Para qué hemos hecho, ahora nosotros, aun cuando tarde y lentamente, por natural consecuencia de nuestra tradicional previsión, el esfuerzo que para nosotros representa el haber puesto en Melilla un ejército de más de 30.000 hombres y el de preparar otros 16.000 más?

Y si esto es así, ¿por qué la inactividad ahora, en el momento preciso de deber obrar?

¿Es que existe el temor al peligro? No; que probado tiene sobradamente nuestro ejército y nuestra marina, que nada les importará el sacrificio de las vidas cuando lo exige el patrio interés ó el honor de las armas.

¿Es que existe el temor á la responsabilidad? Si; á esto solamente puede obedecer esa tardanza en el avance; esa inacción en combatir.

¿Y cuál es esa responsabilidad á que se teme?

Bien claro se adivina; nos hemos lanzado á una lucha sin que hubiera interés nacional en provocarla; sin preparación para ella y de aquí que, ni el Gobierno ha podido encauzar la opinión pública; crear un estado de opinión favorable á la guerra en el Rif, ni aun cuando lo hubiera intentado, lo hubiera conseguido.

Estábamos en los comienzos de una reconstitución económica; en la que, si bien el señor ministro de Hacienda no ha llevado sus reformas tributarias por el camino único que deben llevarse, que es basándolas en la inmediata formación del Catastro hecho por el ejército y la marina, había la seguridad de que á su claro talento no se ocultara el error y lo corrigiera á tiempo.

Todas las clases sociales esperaban con ansia esa tan necesaria y ansiada reconstitución, de la que esperaban el bienestar general, y que la guerra ha ve-

nido á retrasar y dificultar y más y más, pues que no ha de bajar el aumento de gastos, á causa de ella, de un millón diario de pesetas.

Pero, una vez lanzado el país en esa lucha, ahora inoportuna, que hubiera sido conveniente más adelante; cuando hubiéramos estado preparados para ella, y llevádola al par que por Melilla, que siempre será una base secundario por Ceuta, como principal, ni podemos retroceder ni podemos demorar su acción; la del combate á diario; la del avance cual lo desean aquellos 30.000 hombres, y que por culto á la disciplina no han exteriorizado ya tan patriótico deseo.

Sería imprudente contrarrestar impulsos generosos y nobles anhelos de pelea, que deprimirían el espíritu militar y llevarían el desaliento á las filas de los que, profesando la religión del honor, no pueden avenirse á acto alguno que parezca empañarlo.

El enemigo que tenemos enfrente no puede ser vencido sino por medio del constante batallar, del diario escarmiento; del castigo duro; de la negativa al perdón hasta haber izado nuestra bandera en donde se crea necesario para hacer efectiva nuestra superioridad, y eficaz y provechosa, nuestra victoria.

Toda falta de actividad, de inquebrantable resolución de destruir al enemigo; de arrasar sus viviendas, de tapar sus guaridas, de hacerle sentir nuestro justo enojo, es peso que echamos en la balanza hispano-marroquí en favor del enemigo, cuya moral se levanta y se mantiene á medida que la nuestra tiene que decaer por la inacción y la inactividad en el avance y en el combate.

No basta para elevar y mantener el espíritu de unas tropas, que están en realidad á la defensiva, esas escaramuzas empeñadas con motivo de la protección de convoyes para el mantenimiento de nuestras fuerzas avanzadas; mantenimiento que tan caro nos cuesta diariamente.

El Gobierno de S. M. ha de comprender que no es ya decoroso para el prestigio nacional ni para el honor de las armas españolas, permanecer tanto tiempo sin esgrimir las en serios combates de avance, después de los sucesos acaecidos; avance que no pueden tampoco demorar los buenos oficios de los enviados allí por el Sultán; enviados que no podemos creer sean conducidos al Rif por nuestros propios barcos y nuestras propias tropas, bajo la bandera de la Patria.

Parecería á los de fuera, á los que tanto nos han censurado, y á no pocos de dentro, que poníamos empeño en que fueran los mismos moros á interceder por nosotros cerca de sus hermanos, y con los cuales, dígame lo que se quiera, han de estar siempre unidos por vínculos de raza, de sangre, de religión, de hábitos y costumbres, soñando quizá todavía, en recuperar el reino de Granada, restablecer el califato de Córdoba y el reino de Sevilla.

No nos hagamos ilusiones ni deprimamos el espíritu nacional, aun cuando para obrar de cierta manera se invoquen altas razones de Estado y deberes de humanidad.

No queda ya más camino que el del

combate, y si para asegurar el éxito es preciso, como venimos pidiendo, enviar allí 75.000 hombres, y todas las dragas y útiles de España y de fuera para preparar á Mar Chica, trabajando día y noche sin descanso, enviense y trabájese. Vayamos todos si es preciso, pero hagamos un esfuerzo colosal, esfuerzo para que vayan por delante todos los elementos, recursos é ingenios que se emplean en la guerra moderna, y cuanto antes, sin pérdida de minuto, para facilitar la victoria; levantar el espíritu nacional y que cese lo más pronto posible esa especie de bloqueo y aun de sitio en que están 30.000 soldados de España tras de los muros y del campamento de una plaza española.

Si ahora se considera indispensable apoyar el avance en Mar Chica y en las fuerzas de mar, ¿por qué no se consideró antes y se preparó todo á tiempo antes de precipitar los acontecimientos y quizá provocarlos, obligándonos á llevar allí, á Melilla, á lo más estrecho, precipitadamente, sin la previa preparación de Mar Chica, y de todos los elementos necesarios, un ejército de 30.000 hombres, que forzosamente ha de permanecer ahora inactivo muchos días, arma al brazo, consumiendo energías, por imprevisiones y errores anteriores, falta de plan, ó lo que sea?

Tejmo Guerra.

## GUARDIA CIVIL

Cuántas veces digamos que la Guardia civil no debe usar la templanza cuando se trate de contener tumultos, serán pocas, creyendo que la prensa en general, prescindiendo de las ideas políticas que puedan defender, debiera cooperar á que en el ánimo de todos estuviera siempre presente que la Guardia civil, por su doble misión, no puede consentir ni tolerar, por ningún concepto, nada que tienda á menoscabar sus prestigios ante las masas, sin imponer, con severidad é inmediatamente, el debido correctivo.

La Guardia civil, para conservar en todo momento la fuerza moral necesaria, es preciso que cuando por cualquier causa sea llamada á reprimir motines y tumultos, lo haga sin guardar consideraciones de ninguna clase, tan pronto sea agredida ó insultada, porque de lo contrario, los amotinados se envalentanan, pierden el respeto á la fuerza pública, y se entregan á toda clase de excesos como ha ocurrido en Cataluña para vergüenza de España entera.

Esta opinión que nosotros hemos sido los primeros en exponer como indispensables para el mantenimiento de los prestigios de la Guardia civil, debe ser sostenida por toda la prensa, para que se inculque en el espíritu público y sirva de enseñanza y de preciosa advertencia para evitar los males sin cuento, que trae la falta de respeto al principio de autoridad.

## EXTRANJERO

En las llanuras de Betheny, lugar próximo á Reims, ha dado hoy comienzo el gran certamen de aviación, organizado por el Aero-



DE MARINA

La dotación de los buques de la escuadra de operaciones es: «Carlos V».—Comandante general, contralmirante D. José Morgado. Ayudantes alféreces de navío D. Manuel Pita de Veiga y D. José Morgado. Jefe de Estado Mayor, D. José Chacón. Oficiales de la mayoría de Estado Mayor, D. Victoriano Sánchez y don José Velasco. Comandante, D. Dimas Regalado. Segundo, D. Manuel Dueñas. Tercero, D. Manuel de la Puente. Tenientes de navío D. León Alvargonzález, D. Indalecio Nuñez, D. Carlos Boado, D. Manuel Ruiz Azañón, D. Ramón Alvargonzález y D. Camilo Molins. Alféreces de navío D. Vicente Boado, don Francisco Bastarache, D. Pablo Hermida, D. Carlos Pineira, D. Manuel Tejera y don Juan Aznar. «Princesa de Asturias».—Comandante don Antonio Alonso Sanjurjo. Segundo, D. Ricardo Fernández Puente. Tercero, D. Adolfo Calandria. Tenientes de navío D. Angel Fernández Piña, D. Cristóbal Montojo, D. Miguel Angel Linao, D. Luis Trillo Figueroa y D. Joaquín Reig. Alféreces de navío D. Ramón Gómez, don Rafael Calvo, D. Miguel Montojo, D. Rafael Heras, D. José Moreno Guerra y D. Isidro Fontenla. Contratorpedero «Osado».—Comandante D. Manuel Tejera. Segundo, D. José Fernández Almeida. Alférez de navío D. Fernando Domínguez Vázquez. Contratorpedero «Terror».—Comandante D. Angel Barrera. Segundo D. Luis Cebreiro. Alférez de navío D. José Cantillo. Contratorpedero «Audaz».—Comandante D. José Gutiérrez. Segundo D. Andrés Elvira. Alférez de navío D. Rafael Estrada. Cañonero «Vasco Núñez de Balboa».—Comandante D. Julio García. Segundo D. Justo Martínez. Alférez de navío D. Salvador Moreno.

Diario Oficial

Destinos. Estado Mayor.—Capitán D. Fidel Dávila, a la Comisión de ferrocarriles de la sexta región. Ingenieros.—De ayudante del general Escriu, el capitán D. José Feiré; a la Comisión de estudios de ferrocarriles de la sexta región, el ídem D. Ubaldo Martínez, y alta en situación de reemplazo el oficial celador don Manuel Segura. Administración Militar.—A la Comisión de ferrocarriles de la sexta región, en reemplazo de D. Joaquín Delgado, el oficial primero D. Antonio Colino; a la Subintendencia de Ceuta, los oficiales primero, segundo y tercero Sres. Rodríguez Carbayo, López Ace-do, Rosado y Rosa, y a la sección mixta de Melilla, los Sres. Belsué, García Bremón, Moreno Muñoz y Martín Urbina. Ascensos. Guardia civil.—El empleo inmediato al comandante D. Jacinto Romero, capitán D. Baldomero Navarrete y primer teniente D. Calixto Alvarez, ingresando los Sres. Ruiz Guerra, Nieto, Martín López y Franch. Carabineros.—Primeros tenientes.—Don Mateo Busto, D. Julio Salón, D. Francisco Lucas Isla, D. Joaquín Salas y D. Sixto Martínez Almonacid. Segundos tenientes.—D. Gustavo Blanco, D. Andrés González Márquez y D. Luis Carnicero. Sargentos.—D. Manuel González de la Cruz, D. Angel García Quintas y D. Manuel Alegre. Oficinas Militares.—A oficial primero, D. Miguel Soriano; a tercero, D. Pedro Andérica, y a escribiente de segunda, D. Vicente Loras e ingresa el sargento D. Emilio Hernández. Huérfanos de militar. Real decreto acerca del ingreso en las Academias de los huérfanos de militar muerto en campaña, de sus resultados o accidentes.

A nuestros suscriptores

Agotada, según nos comunica la Casa editorial, la edición última del Diccionario enciclopédico, y estando en confección otra importantísima tirada la cual resultará, si cabe, aún más perfecta y completa que las anteriores en su forma y fondo, hasta el próximo trimestre no podremos continuar sirviendo los respectivos ejemplares a todos aquellos señores abonados que nuevamente tienen adquirido derecho a ellos.

Los sucesos de Barcelona

La prensa de Barcelona trae una relación de asilos y conventos destruidos por las hordas salvajes en la semana triste, no faltando entre los edificios destruidos escuelas nocturnas y dominicales para adultos, todas ellas gratuitas. La Policía fué a una finca de Tiana, propiedad del director de la Escuela Moderna, Sr. Ferrer, en la que se encontraban Soledad Villafranca, José Ferrer Guardia, José Robles y José Villafranca, a los que se notificó orden de extranamiento a 250 kilómetros de Barcelona. La misma orden fué notificada a Cristóbal Litrán y al anarquista Anselmo Lorenzo, marchando todos a Alcañiz, custodiados por agentes de Policía, donde fueron recibidos con desprecio. Han sido detenidos los anarquistas franceses Litton y Baillon, el guardia urbano Tomás Rodríguez y el concejal radical Santamaría. Los mozos de escuadra de Tordera detuvieron en Malgrut a José Catá Canals, Miguel Catá Gibert, Antonio Ventós Guerra, Juan Rigau Madesball, José Riera Freixas, Ricardo Vicente Sebastián y José Carbó Pifarré. En Cornellá han sido presos Angel Balagué Arumi, José Rubasa Vendrell y Ramón Mateu Blanchart, acusados por robo y lesiones a unos frailes en la carraira de Viladecans. La opinión pública se muestra indignada y desea un duro escarmiento. Se esperaba que en Montjuich se llevarán a cabo los fusilamientos necesarios y que exige la vindicta pública, para acabar con los incendiarios, ladrones y asesinos. Se cree que el Gobierno está demasiado considerado, sistema fatal que alienta a los sediciosos, recordándose los tiempos del general Zapatero. En la actualidad operan las siguientes columnas volantes: En Villafranca del Panadés, una, compuesta de una compañía del regimiento Infantería de Almansa y un escuadrón de Cazadores de Treviño. En Tarrasa, otra, formada por una compañía del regimiento de la Lealtad y un escuadrón de Dragones de Montesa. En Ripoll, otra, que consta de una compañía del regimiento de la Constitución y un escuadrón de Almansa. En Berga, otra, compuesta de una compañía de Aragón y un escuadrón de Castellanos. En Vich, otra, formada por una compañía de Granada y un escuadrón de Santiago. En Manresa, otra, que consta de una compañía de Vergara y un escuadrón de Numancia. Por orden gubernativa han sido clausurados 94 Centros radicales y obreros, de los que varios de ellos sostenían escuelas laicas. El gobernador ha emprendido una campaña contra el juego, habiendo sorprendido la Policía a altas horas de la noche de ayer dos partidas que jugaban a los prohibidos, por cuyo motivo se formará expediente a varios jefes de la Policía. Aquí hacen falta gobernadores de gran energía y que apliquen las leyes sin contemplaciones ni temores, y que atajen esas propagandas infames que siembran el odio de clases.

El Rey a San Sebastián

El Rey recibió ayer al presidente del Consejo, al ministro de la Guerra y al general Martitegui, despatchando con los dos primeros y conferenciando largamente con el último. Este fué a despedirse de S. M. antes de salir para Canarias, de cuyo Archipiélago ha sido nombrado capitán general. Después pasó el Rey con el teniente coronel Sr. Echague, yendo más tarde a despedirse de la Infanta Luisa, esposa del Infante D. Carlos, que salió a las cuatro de la tarde con dirección a La Granja. En el sudeste de anoche marchó D. Alfonso a San Sebastián. Permanecerá probablemente el Monarca en la capital donostiarra hasta el próximo miércoles, dándose como seguro su regreso a Madrid en el sudeste de dicho día.

La "Gaceta"

La de ayer contiene las siguientes disposiciones: Resolución de una competencia. Presidencia del Consejo de ministros.—Real decreto declarando qué lugar al recurso de queja interpuesto por la Sala de gobierno de la Audiencia territorial de Valencia contra el alcalde de Benigantón. Las obras de Ortega y Frias.—Personal. Ministerio de Instrucción pública.—Real orden declarando no procede la anotación que solicitan los herederos de D. Ramón Ortega y Frias, respecto a las obras inscriptas en el

Registro de la Propiedad intelectual a nombre de tercera persona. Otra trasladando a una cátedra de Matemáticas del Instituto de Cibra a D. Manuel Gómez Jiménez. Otra ídem a una ídem de ídem del Instituto de Burgos a D. José María Ordóñez y Gómez Elorriaga. Otra nombrando director de la Escuela superior del Magisterio a D. Eugenio Piñe-rúa y Alvarez. Tronía eléctrico en Vigo. Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Ferrocarriles.—Disponiéndose anunciar la petición de concesión de un tranvía eléctrico en la ciudad de Vigo.

DESDE MELILLA

Don Juan Benlloch

Según relato del corresponsal de España Nueva, y por referencia al de un soldado en el combate del 27 del pasado mes, se distinguió notablemente por su arrojo y temeridad el músico mayor de Cazadores de Madrid, D. Juan Benlloch; hasta la hora presente los hechos que realizó han permanecido en el misterio para todos, y casi casi me atrevo a testificar que lo mismo que ha ocurrido con el Sr. Benlloch, persona muy conocida y muy querida en esa corte, les ha pasado a otros muchos, que por modestia callaron cuando la Prensa recogía en sus columnas los hechos heroicos, realizados por sus hermanos de armas. El Sr. Benlloch se batió en las guerrillas como simple soldado, a pesar de su calidad de oficial del Ejército, hasta agotar todas las municiones que encontró en las cartucheras de dos soldados muertos, y después se dedicó a proveer de municiones a las guerrillas, sin importarle nada las balas, que a centenares caían a su alrededor. Nuestra felicitación al bravo músico mayor de Cazadores de Madrid.

Arte y artistas

Coliseo del Noviciado. El sábado volvió a abrirse este lindo y concurrido teatro, con la nueva Compañía cómica-lírica, que bajo la dirección del Sr. Morcillo y el maestro Contreras actuará durante la próxima temporada de invierno. Fueron puestas en escena las bonitas obras El último trabajo, El húsar de la guardia, El dinero y el trabajo, y Dolores, en cuya interpretación todos los actores, que en ellas tomaron parte, estuvieron irreprochables. Así lo comprendió el público que por completo llenaba todas las localidades, haciéndoles salir a escena repetidas veces a recibir los continuados aplausos con que su labor fué premiada. Salón Madrid. La encantadora artista La Riense, sigue siendo lo mismo que el día de su debut; extraordinariamente ovacionada. Su incomparable hermosura, como su sugestivo y artístico trabajo, atrae la atención de la distinguida concurrencia que, entusiasmada, premia con merecidísimas ovaciones a la bellísima artista. Todo el público de buen gusto desfilará por este elegante teatro, para admirar los imponderables encantos de la preciosa La Riense, que ha de proporcionar buenos ingresos a la Empresa, que no reparando en gastos, procura presentar a las más afortunadas celebridades mundiales. Palacio de proyecciones. Cada día se ve más favorecido este bonito coliseo, donde actúa una Compañía cómica-lírica bajo las direcciones escénicas del aplaudido actor Pablo Díaz y artística del autor cómico Sr. Martínez Morata. Tanto las direcciones como el empresario D. Eduardo Jiménez no descansan en procurar que el público salga complacido. Figuran en la Compañía como primeras tiple (ya conocidas del público), la señorita González (Manolita), Bustos, Villagrana (A. M.) y Sra. Prado, y los actores Sres. Valls, Segura, Cortés, Montes, Valdera, Pareja y otros. Se preparan estrenos de gran novedad. Todos los días, de ocho a nueve, se dan sesiones de películas, estrenando todos los días. Dentro de breves días se exhibirán películas de la guerra de Marruecos. Jardines del Retiro. La banda municipal dará esta noche, a las diez, un concierto, con el siguiente programa: Primera parte: «Le Groggnard» (pasodoble), Pares.—Serenata de «Mujer y reina», Chapi.—Jota de «Las nueve de la noche», Caballero. Segunda parte: «L'Arlesienne» (segunda suite), Bizet; I, Pastoral; II, Intermedio; III, Minueto, y IV, Farandole. Tercera parte: Fantasia de «Madama But-

Club francés y el Club de Aviación, que para este fin han contado en todo momento con la protección del Gobierno francés. El concurso durará una semana, y por eso se llamará a ésta «La gran semana de la aviación»; para tomar parte en él se han inscrito unos 40 aeroplanos de diversos tipos y modelos entre monoplanos, biplanos, etc., etc.

Comunican desde Nápoles que ocho muchachas que se bañaban en aquella playa fueron arrastradas por una ola, pereciendo ahogadas.

Un despacho de San Petersburgo anuncia que ha sido detenido el secretario de Tolstói, a consecuencia de un registro realizado en casa del célebre novelista.

Según telegrafían de Dieppe, ha sido detenido por la policía en aquel puerto un estafador que hace pocos días robó en la sala de espera de la estación del Norte de París, una maleta que se dice pertenecía al conde de Aybar, ayudante de S. M. el Rey de España.

El Sindicato de los obreros de Correos, Telégrafos y Teléfonos de París, en asamblea general, votó una orden del día de simpatía para sus compañeros españoles.

NUESTROS REGALOS

AVISO

Contestando gustosos a la pregunta que se han servido hacernos algunos de nuestros abonados que por olvido o extravío del número del periódico en que lo hacíamos constar no recuerdan bien la cláusula, les manifestamos que los números asignados a cada suscriptor son fijos, y por tanto, para todos los sorteos de regalo de décimos consecutivos mientras dure la suscripción; y que, además de ser fijos, son también correlativos, asignando a cada nuevo suscriptor aquellos números que por cualquier causa resulten vacantes en dicho orden correlativo.

De la guerra

La situación de la plaza y campo de Melilla continúa siendo la misma de los días anteriores. Diariamente sale el convoy para las posiciones avanzadas y diariamente es atacado por los moros, que llevan su audacia hasta acercarse por las noches a pocos metros de los puestos españoles. Las impresiones sobre el avance son de que pasarán algunas semanas, sin que comience, lo cual mantiene en tensión el espíritu de estas tropas; tanto más, cuanto que mientras los confidentes hablan de deserciones en la harka y de las disensiones en el campo moro, el número de enemigos aumenta, su audacia no decrece, demostrándolo los tiroteos durísimos de ayer y anteayer, obra de los recién incorporados a la harka, que tienen ansia de demostrar su valor, advirtiéndose la presencia de moros vestidos de blanco, lo cual denota que proceden de tribus del interior. La harka aumenta duplicando su osadía y aprovechando el relevo de las fuerzas que guarnece los puntos avanzados para hacer bajas. Sus tiradores se deslizan hasta 700 u 800 metros de nuestras fuerzas y no disparan hasta no hallarse perfectamente a cubierto por algún peñasco o un grupo de chumberas. En las alturas del Gurugú, donde han vuelto a verse hogueras, aparecen ahora más moros que en días anteriores. Sin que les arredre el fuego del cañón, porque su abuso les ha familiarizado con él. Se exagera los efectos; siendo los artilleros los primeros que se lamentan de esos relatos telegráficos en que se habla de la terrible mortandad que causan las granadas sobre las distantes cimas del Gurugú. Se aprovechan, todo cuando se puede el fuego que se hace sobre pequeños grupos a 6.000, 7.000 y 8.000 metros de distancia que no puede ser tan eficaz como describen los entusiasmos exajerados de los que de aquí telegrafían extraviando la opinión. Hay que ser imparciales y decir la verdad de las cosas, sin exageraciones perjudiciales y hasta peligrosas. El espíritu de la oficialidad y el de las tropas, no puede ser más levantado, confiando en que el más brillante éxito corone el sacrificio de todos.

terly» (primera vez), Puccini.—Marcha fúnebre de «El ocaso de los dioses», Wagner.—«Oberon» (ouverture), Weber.

Noticias generales

El maestro de la fábrica de Artillería, don Agustín Aguirre, de la fábrica de armas de Oviedo, pasa en comisión, sin causar baja en su actual destino, al parque de Melilla.

Los obreros filiados del parque regional de esta corte Isaac Bañón y Alfredo Castillo, destacados en la Maestranza de Sevilla, pasan al parque de Melilla.

En el curso del presente año de la Sociedad Benéfica Escolar de Huérfanos se aumentan varias plazas en distintos colegios, para huérfanos de jefes, oficiales y reservistas muertos en la campaña de Melilla.

Algunos periódicos se han lamentado de las deficiencias del servicio de Correos entre Melilla y la Península.

El señor ministro de la Gobernación, de acuerdo con el director de Comunicaciones, ha aumentado recientemente el personal en Melilla, y se halla dispuesto a enviar los empleados que se considere precisos.

El ministro de Marina manifestó que, en vista de haberse interrumpido el dragado en el canal de Mar Chica, por averías ocurridas en la draga de Almería, la lancha cañonera Cartagena, que se encuentra en la Restinga, será botada en Mar Chica, valiéndose de mecánicos, sin esperar a que termine el canal, armandose también la batería flotante en Mar Chica, con objeto de ganar tiempo.

El señor ministro de la Guerra, estuvo ayer en Palacio, despatchando por espacio de más de una hora con S. M. el Rey, a quien dió cuenta de varios despachos recibidos de Melilla.

El señor presidente del Consejo despatchó ayer con S. M. más temprano que de costumbre.

De paso para el Norte, ha estado en Madrid el arzobispo de Sevilla, Sr. Almaraz.

El arzobispo de Valladolid, Sr. Cos, se encuentra en Santander.

La batería del 12.º regimiento de Artillería, que ha salido de Granada con dirección a Málaga y Ceuta, se compone de cuatro cañones de tiro rápido, de los últimamente adquiridos.

En el término del pueblo de Bogara (Albacete), Blas López, pastor, ha asesinado a hachazos al anciano Higinio Rodríguez, por robarle una burra.

El criminal, convicto y confeso, ha ingresado en la cárcel de Alcaraz.

La Guardia civil de Ferrol ha capturado en Serantes a Jesús González y Consuelo Díaz, complicados en el robo al Banco de Vigo, ocupádoles 1.600 pesos.

Con gran animación y buen tiempo se ha celebrado la regata Santander-Santoña, otorgándose la Copa de la Diputación al Principe Alfonso, de San Sebastián.

De Tenerife dicen que a bordo del vapor inglés Jonic ha salido hoy para Londres el Sr. Lerroux.

La Escuadra francesa ha pasado a la altura de Vigo sin detenerse, pues recibió un despacho radiográfico ordenándola que marchara a Tolón, por si los acontecimientos de Creia hicieran allí necesaria su presencia.

El exministro Sr. Rodríguez de la Borbolla ha permanecido unas horas en Algeciras, donde en breve se recibirán 100 camas para el hospital militar de esta plaza con destino a los heridos de Melilla que hayan de ser trasladados aquí.

En la casa núm. 7 de la calle de Cádiz, la vecina Leonor Navarro se quemó horriblemente con el alcohol vertido sobre las ropas por una maquinilla de hacer café.

En Sevilla ha sido asesinado en un baile un joven alemán llamado Emilio Reininger.

Una importante caravana de empleados de Lyon salió para España, bajo la dirección de M. Besse, del Consejo Superior del Trabajo, acompañádoles varios profesores, médicos e ingenieros, que visitarán Barcelona, Valencia, Madrid, Toledo, Burgos y San Sebastián.

La Compañía de maderas, Madrid, Argumosa, 11, teléfono 689, Santander, Bilbao y Gijón.



LA BOLSA

Table with financial data including FONDOS PÚBLICOS, INTERIOR 4 POR 100 PERPETUO, AMORTIZABLE 5 POR 100, and BANCOS Y SOCIEDADES.

El cartel para hoy

GRAN TEATRO.—A las 7.—El cabo primero.—La señora capitana.—La pajarrera nacional.—Dora, la viuda alegre. NOVEDADES.—A las 7.—El reservista.—La venganza de un obrero (estreno).—El hijo de la Patria (Especial).

de.—A las once y media sección especial en que toman parte todos los artistas. En todas las secciones, interesantes películas cómicas. Como se trata que la empresa de este salón es la Agencia de contratación de artistas «La Cosmopolita» dispone de gran variación de artistas por lo que se ve tan concurrido este Coliseo.

RECREO DE LA CASTELLANA.—De seis a ocho.—Matinée infantil, concierto y cinematógrafo. A las 9.—Gran concierto.—El hombre de la barba de hierro y tres secciones de cinematógrafo.

EL POLO NORTE (Puerta Atocha).—Cinematógrafo al aire libre.—Conciertos por una banda de distinguidos profesores.—Restaurant, cervicería y helados.—Dos secciones diarias, a las 8 1/2 y 10 1/2. PALACIO DE LAS PROYECCIONES.—A las 7.—Carrito ciego.—A las 8.—Sección especial de películas.—A las 9 1/4.—Las mujeres.—A las 10 1/4.—La trapería.—A las 11 1/4.—Carrito ciego.—Cinematógrafo en todas las secciones.

¡Señoras!

Los dueños de los grandes almacenes LA VILLA DE PARÍS, Atocha, 67, participan a ustedes haber recibido para la presente estación los modelos de París en vestido-abrigos, salidas de teatro y blusas. En la planta baja, sección de tejidos, una preciosidad en lanería, sedería, encajes, etc., etc.

LA FORTUNA Chocolates y galletas

Gran premio en la exposición de Zaragoza. Pídanse en todos los ultramarinos.

SALUDO PASTORAL

EXCMO. SR. OBISPO DE SION

Procapellán mayor de S. M. y provicario general castrense. Ejército expedicionario de África.

Dominans virtutum nobiscum, susceptor hostis Deus Jacob. El Señor de los Ejércitos está con nosotros, el Dios de Jacob es nuestro protector. Salmo 45-11.

Venerados Hermanos en el Sacerdocio y muy amados hijos: La Providencia divina, siempre infalible en sus designios y misericordiosa en su ejecución, ha permitido que fuéramos empujados una vez más hacia las ingratas playas africanas, para repeler traidoras agresiones y castigar sangrientos ultrajes, torpemente inferidos á nuestra dignidad nacional.

La misma religión, lazo espontáneo y eficaz entre la criatura y el Creador, tiene necesidad de la fuerza pública, no para imponer creencias y obligar á un culto, que fueran indigno de Dios si no fuese libre, pero sí para impedir que estas convicciones del alma y las sagradas manifestaciones de la piedad, sean escarnecidas por los sectarios de la impiedad, cuyos odios diabólicos no apagan, ni la sangre derramada desde las cumbres del Gólgota, ni la que humea ante nuestra vista clamando eterna justicia para los que apostataron de la naturaleza humana, como de la adorable majestad de Dios.

Donde quiera pretenda entronizarse la injusticia, y siempre que sufra disminución u olvido la santidad del derecho, es preciso, absolutamente necesario ese elemento complementario y reparador que en todos los tiempos y lugares se llama: la fuerza militar. Cuando las fronteras peligran y se extremecen al contacto de plantas extranjeras, detrás de las fortalezas desmanteladas y de las murallas en ruinas, el ejército es la frontera de carne y sangre contra la que se estrellan las ambiciones y esperanzas del agresor.

Concedora de la naturaleza humana con sus vicios y sus virtudes, la Santa Iglesia, lejos de secundar los sueños quiméricos ó el esfuerzo sospechoso de los modernos evangelistas de la paz, reconoce y enseña que dadas las condiciones del mundo, mientras las naciones envidiosas unas de otras, no renuncian á las pasiones que las exaltan y ciegan; mientras las diferentes clases sociales no estén regidas por leyes de concordia y sentimientos de caridad, será necesaria y justa la existencia del soldado, para mantener el equilibrio entre las fuerzas que atacan y las que resisten, entre las pasiones amenazadoras y los derechos amenazados.

tra gloriosa enseña nacional. Nunca brilló más pura la dignidad del soldado, ni más merecedora de admiración, la misión sublime del ejército en medio de nuestra perturbada sociedad. ¿Por qué callarlo si la palabra surge del alma como un grito de convicción?

Digno de respetuosa consideración es el Gobierno de un pueblo que unificando los múltiples elementos y resortes del Estado, crea la armonía social, mantiene el orden y lo defiende contra el espíritu de insubordinación y anarquía que engendra siempre la descomposición. Merecedora de igual respeto será siempre en todas partes la Magistratura, representación fiel de la justicia é incorruptible defensora de la vida, la propiedad y el derecho de los ciudadanos, contra la insolencia, el fraude ó la tiranía que las puede atropellar. Pero esta misma Magistratura como el Gobierno, se verían cohibidos en sus funciones y sin medios para hacerse obedecer, si no hubiera una fuerza pública, un ejército nacional que extendiera su protección varonil y necesaria sobre todas las clases que la componen, y muy especialmente sobre los principios fundamentales en que descansa todo el orden social.

No consentáis, amadísimos hijos, que se oscurezcan en vuestra conciencia cristiana estos principios luminosos que proclaman la altísima dignidad del soldado y la grandeza y elevación del estado militar. Buscad en ellos, por el contrario, el estímulo y la fuerza necesaria para la campaña odiosa y desleal á que hemos sido provocados.

No se trata de librar grandes y memorables batallas, que si suspenden por una hora el aliento y la vida de dos naciones, en cambio hacen honor y dan gloria á la pericia y arrojo de los jefes, como al valor y á la disciplina, heroica á veces, de los subordinados. En esa lucha de emboscadas y de sorpresas no cabe el choque horrible, pero sublime, de dos ejércitos igualmente aguerridos y amestrados y provistos de los mismos medios de destrucción; solo hallaréis montes inaccesibles, gargantas casi intransitables, y en los senos de las montañas, antiguas como el mundo, salvajes escondidos y enemigos ocultos como fieras en sus guaridas que expiarán vuestros movimientos, esperando con avidez la hora de caer con más seguridad sobre su presa.

No quiera Dios que con palabras de desaliento lleve el frío del pesimismo á vuestros corazones. Pero, ¿qué ocultar la verdad si todo disimulo es inútil cuando es sincero el amor? Un General por muchos títulos ilustre, jefes brillantes y oficiales esclarecidos y soldados anónimos, pero bravos; sellaron ya con su sangre generosa la fidelidad á la Patria; y cuantos otros ¡ay! les seguirán en el camino de la gloria, que es de ordinario el camino de la muerte. Sirvan de consuelo y de recompensa anticipada la idea que os anima y apasiona y la nobleza de la causa que defendéis. A la justicia de mantener el territorio nacional y de vengar ultrajes recibidos, viene á sumarse la legítima satisfacción de combatir la barbarie no solo peligrosa para nuestra patria, sino para la civilización cristiana en general. El deber de los pueblos no es diferente del deber de los individuos, sobre cuya conciencia pesa la sacratísima obligación de reducir los límites del error y del mal, como la de ensanchar los territorios de la verdad y del bien. ¿Ay de las naciones que miran con indiferencia los derechos de la verdad y de la justicia... Toda alma creyente es apostólica y el apostolado más glorioso que la Europa cristiana pudiera ejercer en el momento histórico que atravesamos, sería arrojar de su seno el anarquismo feroz que la deshonra y consume, y tomar bajo su tutela esa mancha llena de peligros, que llamamos el Imperio Marroquí. Los pueblos civilizados por el Evangelio, no deben contentarse con su tranquilidad superficial y con el progreso de sus intereses materiales; sobre ellos flotarán siempre los intereses superiores, entre los cuales el más importante y transcendental es la extensión del reino de Dios en el mundo. El mayor honor de nuestra Patria, su gloria más preciada es haber sido por largos siglos el incansable apóstol de la civilización del

Evangelio, sin que pudiera adivinar, mucho menos temer, la censura y condenación de algunos hijos degenerados, que por odio á la tradición y á la Iglesia, habían de aborrecer, andando el tiempo, y reducir á cenizas, si les fuera posible, las páginas más brillantes de nuestra historia. Quizá seréis vosotros, amados hermanos é hijos en el pensamiento de Dios, ejecutores inconscientes de su adorable voluntad, penetrando como hijos de la luz en las tenebrosas regiones del error y la superstición, y ostentando en medio del despotismo y la esclavitud, la santa libertad de hijos de Dios, con que el crucificado nos enriqueció. Mientras llega la hora de la Providencia, cumplid como caballeros cristianos el noble encargo que España os confía: para que al lado de ese egoísmo sin entrañas que así explota la credulidad de las masas, como comercia con la sangre y el honor de la Patria, podamos admirar y aplaudir con entusiasmo las virtudes militares que os adornan, para mayor relieve practicadas en esos tristes lugares donde no nace el honor cristiano ni se aclimata todavía la dignidad de los verdaderos hijos de Dios.

Para corresponder á vuestra abnegación no hay esfuerzo ni sacrificio á que no estemos dispuestos los que de todos los ámbitos de la península seguimos con ansiedad vuestros pasos y movimientos; siendo motivo de gran consuelo y hasta de orgullo para nuestro espíritu, la previsión y la admirable rapidez con que todo fué dispuesto y ordenado para proteger vuestra vida y abreviar el tiempo de las operaciones que vais á realizar. Si para coronarlas con el laurel de la victoria fueran bastante el valor y la pericia de los que os mandan, acallaríamos las inquietudes de nuestra alma y seguiríamos tranquilos con patriótico interés, las sucesivas etapas de vuestra penosa peregrinación; pero hondamente convencidos de que los acontecimientos están en manos de Dios, como el corazón de los Reyes, á El encomendamos noche y día con el mayor fervor de nuestra alma, la suerte de los combatientes, que es la suerte de la Nación. Y Dios que es el autor de la paz y que desea y ama la paz con caridad infinita, no desoirá seguramente las oraciones y sacrificios que lleguen á su trono en forma de plegaria nacional.

Ingratitud sería, é ingratitude manifiesta, no saludar con bendición especial, que en la ocasión presente es un aplauso, á los amadísimos Sacerdotes que con evangélica caridad y excediéndose á sí mismos, marchan impávidos con las unidades orgánicas confiadas á su celo pastoral dando ejemplo y testimonios muy elocuentes de patriotismo y de piedad. En ellos halla siempre el soldado consejeros fieles, amigos carinosos en el peligro, y padres amantísimos que les consuelan con el perdón divino si son llamados á la eternidad.

En los campos de batalla y en el fragor de los combates, es donde aparece más fuerte y conmovedora la unión del Sacerdote y del militar, soldados uno y otro de la Religión y de la Patria. Diferentes al parecer por carácter y por funciones, hay entre uno y otro semejanzas y afinidades que en vano se pretende desfigurar. Elegidos en plena juventud, llamados por especial vocación, no menos necesarias al guerrero que al Sacerdote, educados en severísima disciplina, ninguno de los dos se pertenece como no pertenece á la familia, y el mayor mérito de entrambos consiste en el espíritu de abnegación con que luchan, sufren y mueren, en el puesto que la Patria ó la Iglesia les señaló. Si por la extensión del sacrificio ha de medirse la dignidad y eficacia del servicio, nadie disputará la palma de inoculación al Ministro de la Religión y al héroe de la Patria. Representantes del derecho y de la fuerza, en los dos se fijan las miradas y las esperanzas de los pueblos. Y cuando

TEATRO DE LA CIUDAD LINEAL.—En el teatro, desde las 6 de la tarde, secciones de cinematógrafo.—Tenor, con sus perros comediante.—Kursaal, desde las 10 de la noche, Luisa de Bigné, Candelaria Medina, Raquel Meller, Diana, Hermanos Tumilet. Todos los días, maquina voladora, conciertos al aire libre, carrousel infantil, pim pum americano recreos varios, y restaurant.

JARDINES DEL RETIRO.—Exposición general de la Infancia.—Alfonso XII Retiro.—Puerta de Murillo.—Abierta todos los días. Gran función á beneficio de los heridos en Melilla y familias de los reservistas, patrocinada por la señora marquesa de Squilache, y señoras de la Junta de damas.—Concierto por la Banda municipal.—Tómbola.

SALON MADRID.—A las 7.—Sección doble de Cinematógrafo y éxito de la notable bailarina La Currita y Walmar, notable transformista. A las diez y cuarto y once y tres cuarto éxito de La Ariense.

CINEFLUO.—(Compañía Salvat).—A las 10.—La rebótica y La condesa X. Intermedio por la banda del regimiento de Asturias.—Entrada al teatro y jardines (para toda la noche) UNA peseta. Abierto desde las 5 de la tarde. Recreos.—Ilusiorama, Toboggan.—Grutas fantásticas. Sexteto. Cinefluo (Madrid puerto de mar) restaurant. Paseo circular. Columpios, etc., etc.—Entrada por la tarde, 30.

llegan días de depresión en que los vientos del escepticismo apagan las creencias, hielan los entusiasmos y matan los ideales, ningún ejemplo más elocuente y vivificador que el que ofrece á las sociedades debilitadas por el goce, las diversiones y el bienestar, el Sacerdocio y el Ejército; como no hay ministerio más alto ni que mejor merezca la gratitud de la Patria y las bendiciones de Dios. No empujaremos á estas grandes figuras, apesar de sus prevenciones, desconfianzas y antipatías, los que con menoscabo de la Religión y de la patria, solo buscan con afán digno de mejor causa, la innoble satisfacción de sus ambiciones y sus apetitos materiales. Por instinto adivinan que si la fuerza armada es la protectora de la justicia, y vengadora de los ultrajes que manos torpes puedan inferirle, el Sacerdocio á su vez, es la gran fuerza moral del mundo, la única que levanta su voz inextinguible como la de la conciencia, para decir á la muchedumbre sin freno, y á los despotismos sin piedad: honra á tu Patria en la que se funden el amor al padre y á la madre, y por respeto al projimo que es tu hermano, no robarás, no dirás falso testimonio, no matarás.

Confiamos en la misericordia divina que no se consume jamás en nuestra España, el funesto y criminal divorcio entre el patriotismo y la fe, como pretende la impiedad. Unidos recorrieron un día gran parte de Europa á su voluntad subyugada, y unidos escribieron la fecha más gloriosa de la historia, ofreciendo á Dios y á la humanidad, un mundo nuevo encontrado en el seno de mares desconocidos.

Aunque por mal de todos, ha cambiado la orientación de los pueblos y es otro y muy diferente el espíritu que les anima y dirige, pidamos al Dios del apóstol Santiago y de San Fernando, que nos aparte de los caminos de la apostasia, cuyo término fatal es la decadencia y disolución. El día que se oscurezca en nuestro suelo el resplandor de la Cruz de Cristo, palidecerán en igual proporción el brillo de la espada que la cruz corona, y los rasgos del heroísmo militar simbolizado en una cruz.

No permitáis Señor tan funesto eclipse en esta Nación noble y generosa, que si no supo conservar tierras que la engrandecieron, conquistó almas sin cuento que os alabasen y bendijeran en la misma lengua en que nosotros os bendecimos y alabamos. Haced Dios y Señor de los Ejércitos que no salgamos de las bárbaras regiones donde están afijas hoy las miradas y la inquietud de nuestras almas, sin que para bien de la civilización cristiana, escriban nuestros guerreros con su espada alguna de esas páginas gloriosas, en las que brilla en primer término, vuestra augusta protección.

Sea augurio y prenda segura de los votos que hacemos, la bendición que desde el fondo del alma os enviamos, en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén. Dado en Madrid y en nuestra residencia del Buen Suceso, á 10 de Agosto de 1909.

El PRO-CAPELLÁN DE S. M. PRO-VICARIO GRAL. CASTRENSE. JAIMÉ, Obispo de Sion. NOTA. Para obtener los favores del cielo en pro de los combatientes y de los que han muerto en campaña, celebraremos, el viernes de cada semana, la Santa Misa, mientras duren las operaciones; y los señores Sacerdotes de nuestra doble Jurisdicción, añadirán en el Santo Sacrificio, la oración pro tempore belli rezando después de la acción de gracias, el Salmo 120. Levavi oculos y el 129. De profundis. No pedimos el auxilio de nuestras muy amadas Religiosas, porque sabemos con gran consuelo, los muchos actos de piedad y de penitencia, y también las misas y comuniones que se aplican en los conventos desde el principio de la campaña. Dios sea bendito.



# Gran Relojeria de Paris

FUENCARRAL, 59.—MADRID

Apartado de Correo, 436

La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuerte de áncora, precisión.

Tiene dos aplicaciones fotográficas que se cierran con cerquillo-medallón que se puede abrir y poner la fotografía que se quiera como recuerdo.

Caja de acero azulado, semiplano; todas estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito que éste que presenta el conocido industrial L. THIERRY.

A parte de su belleza artística, es de máquina de precisión y seguridad.

Su precio es de 35 pesetas en seis plazos mensuales. Va por recibo certificado, con aumento de 1,50 pesetas por franqueo.

THIERRY.—GRAN RELOJERIA DE PARIS

FUENCARRAL, 59.—MADRID



El maravilloso reloj automático

# A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil

(La Equitativa de los Estados Unidos del Brasil)

## Sociedad mutua de seguros sobre la vida

### Dirección General en España: Alcalá, núm. 12.—Madrid

Seguros de vida con primas vitalicias y beneficios acumulados.

Seguros de vida con primas (temporales) y beneficios acumulados.

Seguros de vida dotales, á cobrar á los 10, 15 ó 20 años y beneficios acumulados.

Seguros de vida en conjunto (sobre dos cabezas) y beneficios acumulados.

Notas para niños con ó sin devolución de las primas pagadas.

Seguros de vida de todas clases, con sorteo semestral en metálico

Con una póliza de seguro con sorteo se puede constituir un capital, garantizar el porvenir de la familia y recibir en efectivo el importe de la póliza, si resulta premiada en los sorteos que se celebran el 15 de abril y el 15 de octubre de cada año.

Subdirección para Cataluña, Aragón y Navarra: Pelayo, 20, Barcelona. Subdirección para la Región Valenciana é islas Baleares: Saldá, 14, Valencia.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

### LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO

El día 26 de Agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor **ANTONIO LOPEZ** directamente para New-York, Habana y Veracruz.

### LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 10 de Agosto saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

### MANUEL CALVO

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga, con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curaçao y para Cunamá, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

### LÍNEA DE FILIPINAS

El día 21 de Agosto de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

### J. DE LUZON

directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### LÍNEA DE BUENOS AIRES

El día 3 de Agosto saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

### LEON XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### LÍNEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

### M. L. VILLAVERDE

directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

### LÍNEA DE TÁNGER

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.

Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas, de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

### LÍNEA DE CUBA Y MÉJICO

El día 17 de julio saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor

### REINA MARIA CRISTINA

directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa-firme y Pacifico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

# ¡¡CAL VOS!!

## ¡POR FIN LO ENCONTRÉ!

Yo poseía una abundante cabellera, y á los diez y seis años empezó á desaparecer, hasta el punto que á los veinte me hallaba totalmente calvo. En la creencia de que la Naturaleza poseía remedios para todo, ensayé cuantos preparados; más ó menos científicos, han salido. Con ninguno obtuve lo que deseaba, el cabello perdido. Mi espíritu rebelde no estoayse á seguir siendo calvo, y continué ensayando preparada, hasta que al fin combiné substancias que, aunque de propiedades distintas, supuse harían crecer el cabello. ¡Feliz día! Hoy, gracias á esta preparación poseo una cabellera abundante. Ya que tanto me ha costado, he decidido explotarle, beneficiando con ello á los demás, pues su precio es muy reducido. Dirigirse para precio y detalles, indicando señas, á su único depositario en España, **DOM PEDRO MORENO, BARRQUILLO, 15, y GRAVINA, 22, MADRID.**

# La Gran Bretaña

Plaza de Santa Ana, 1 ■ Precados, 7 ■ Fuencarral 102 ■ Nocha, 111

## CAMAS Y MUEBLES

Ventas á plazos y al contado

# Madrid

## ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

# J. LAYUNTA Y COMPAÑIA

### Esta casa se dedica á trabajos comerciales

### Periódicos y revistas profesionales

### Se hace toda clase de estampaciones litográficas

## ESPECIALIDAD EN ILUSTRACIONES

# MADRID 15, Calle de Pizarro, 15 MADRID